
“海归聋儿”的青春梦
周佳艺

! ! ! ! !"#$年，在我出生的第四天，
医院里发生了事故，我从此只能生
活在无声世界里。

小时候，我天真地认为外国没
有聋人，长大后，我又以为世界上
所有聋人的手语都是一样的。直到
在上海应用技术学院读大专时的
一个暑假，我有幸在上海海仑宾馆
实习，担任美术设计工作，并在那
里举办了《无声的歌》个人画展。画
展受到了入住外国友人的赞
赏。在海仑宾馆董事罗伟璋学
长鼓励下，我明白了学习英语
的重要，了解世界文化的重
要。$%%&年夏天，经过一番努
力和申请，我终于独自一人踏进了
全球唯一一所综合性聋人大
学———被誉为“聋人的哈佛大学”
的美国盖劳德特大学。走出国门，
才知道各国都有聋人，各国聋人也
有各自不同的手语。
在美国的留学生活让我在无数

的困境中慢慢地成长起来，成熟起
来。我明白只有通过自己加倍努力
与坚持，才有可能获得机会与成功。
我热爱社会活动，曾幸运地作为学
生代表参加了美国总统奥巴马在白
宫举办的诗歌、音乐、朗读活动；参
加国际残疾人会议和美国残疾妇女
会议等国际大会；出席美国前国务
卿希拉里与第一夫人米歇尔的讲
座；也曾被邀请去日本和越南进行
“国际聋人领导学者”报告；还担任

中美手语翻译工作，带领美国聋人
代表团到中国游学。我热爱知识海
洋，曾获“世界聋人领导者奖学金”
“优秀新生奖”等多个奖项。我热爱
艺术创作，创作作品曾入选聋人文
化节艺术作品联展，曾在香港、波士
顿、华盛顿举办个人作品展。

五年的寒窗苦读，我终于获得
了平面设计和艺术创作双学士学
位。毕业的同一年，我继续攻读“国

际发展”硕士学位，在 $%'$年硕士
毕业典礼那天，获得“国际发展系
荣誉学生奖”。

在这个时候，“中国梦”的号角
震撼世界，也震动了我心灵。回到
祖国的怀抱，才能表达一个海归聋
儿对祖国、人民培育的感激之恩，
对父母、导师教导的感激之情，对
国内外友人支持与帮助的感激之
心。我信心满满回到零起点，为祖
国发展聋人事业做点自己的贡献。

然而回国后，我迎来了一个个
难题与挫折。我困惑过、也动摇
过……一次偶然的机会，我了解嘉
定区残联推出的助残公益服务项
目“阳光工坊”，于是应聘了设计师
的岗位。在工坊老师的支持与鼓励
下，我独立或配合团队完成“阳光

工坊”商标与产品包装设计、海报
与作品集设计、“上海公益伙伴日”
场景设计与布展；参与“首届创新
草编和竹刻设计大赛”项目活动策
划，并担任评委之一；为“国际手语
大会”担任美国手语翻译员；积极
邀请美国盖劳德特大学来华交流，
组织接待美国代表团参观嘉定“阳
光工坊”；多次为美方学校、美领馆
进行励志讲座与艺术文化交流。

后来，通过几轮面试，我
应聘上了上海浦东新区东方
国际医院有限公司的设计师
岗位，在这个中外合资合作的
工作环境中，我很高兴能运用

中英文与同事沟通相处，也能运用
设计专业为企业服务，倍享工作的
幸福！

聋人除了听不见，情感、思维、
心灵需求与听人是一样的，也可以
通过自身的努力为社会服务。虽
然，我今生恐怕无法用声音表达对
祖国的眷恋与对党的热爱，对亲朋
好友一路相伴与鼎力支持的感谢，
但是，我仍然会用中国与国际手
语、中文与英文，图形与色彩表达
“残疾人”特有的勤奋、感恩、乐观
和奉献，描绘人生“无声胜有声”的
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! ! ! !前不久去浙江上虞，
深切地体悟到，当代人有
一种优势是在农村有个老
家可回，精神上有一种真
正的洒脱和自由就是回乡
务农。许多年来社会的大
潮流是几亿农民往城市里
挤，大学生们在城里就业
如何困难……可是，毕业
于中国农业大学的王园
园，在北京有一份不错的
工作，(年前突然辞职，回
到家乡上虞丁宅村，创建
“南野生态农庄”。朋友们
无法理解，连她自己也无
法解释，只知道这绝非是
心血来潮或灵机一动。其
父作为上虞的老农，也不
同凡响，竟关掉自己有污
染的猪场，全身心投到女
儿麾下。父女的全部积蓄
加上从银行贷款，相继投
资 (%%余万元，将周边的
山地流转过来，对道路、沟
渠等基础设施进行完善，
即“道路硬化，河道净化，
路边绿化……”这是真干、
大干的气魄，是背水一战。
毕竟是学农业的，只四五
年时间，南野农庄已经拥
有良种果木 $%% 余亩，放
养鸡禽的山林 $%% 余亩，
猕猴桃、水蜜桃、冬桃开始
收获，禽、蛋及四季鲜果的
销售口碑尤其好。

这让我想起独具风神
的明星陈佩斯和当代传奇
人物褚时健，都是在人生
处于低谷时下乡开山种
林，重新找回了生命的价
值，找回了自信和快乐，重
新回到生命的巅峰状态。
而上虞位于古越文化的核
心区，文明早披，人伦卓
异，再加上地理优渥，物产
丰饶，南部灵岩秀峰，流泉
飞瀑，林木葱茏；北
部水网沃野，田畴
铺锦，农家殷实。上
面说到的王园园被
上虞人昵称“小园
园”，邻镇还有一位与她同
名同姓的“大园园”。从浙
江经贸学院毕业后，就职
于宁波对外贸易公司。其
父王永田是上虞兴南村的
种田好手，家有 )*+多亩
稻田，受转基因传言的影
响，他自产的上虞传统红
米竟无人问津，不得不向
“贸易专家”的女儿求助。
大园园带着父亲生产的各
种稻米，找到国家权威食
品检测部门做了无公害和
非转基因的鉴定，拿到认

证书后便在网上注册了
“虞南之味”米店，一经传
播，“园园大米”竟变成抢
手货。其父大喜过望，乘兴
邀请女儿回乡继承“祖
业”，大园园竟没怎么犹
豫，就真的辞职回到兴南
村，帮助父亲采用“土著农
耕种植法”种稻，稻秸还
田，借大自然之手恢复地
力，并陆续开发出由红香

米、黑糯米、紫粳米
等配比而成的“五
彩米”……除去电
商平台又成立了
“虞南之味”实体

店，财气正旺。
其实，大小园园不是

上虞最早也不是最后回乡
的大学生，近几来年，上虞
不过是绍兴市的一个区，
便已有 !,%% 多名大学毕
业生回乡务农。他们自称
“创客”，毫无沉重相，举重
若轻地改变了自己的命运
走向，改变了社会风尚，不
再留恋城市，不再羡慕白
领金领、升官发财，甚至使
他们成为农村“创客”的第
一动力，也不是为了发财。

小园园有言：“经历就是财
富，比钱更重要”。比如徐
益伟就不缺钱，她在一家
日资企业做翻译，或许是
厌倦了经常奔波于中日之
间，便辞职回到老家上虞
许岙村，做“艾青团”。又称
“清明果”，是江南一道传
统糕点，用艾叶和糯米做
成。而上虞四明山地区是
中国艾草主产地，却不知
从什么时候开始，艾青团
失去了原有的味道，渐渐
也就失去了市场。徐益伟
自造设备，用最先进的工
艺，最大限度的回归自然，
竟找回了艾青团浓郁的传
统味道：香糯醇厚，不涩不
腻，愈嚼越有味儿。很快风
靡开来，老大妈、老奶奶纷
纷找上门边学边做，一家
知名的线上平台，仅五天
时间就从每天要 $%%% 个
上升到 $%%%%个……
这种对自我价值的开

掘和认可、在精神和文化
上的成就感，是多少金钱
换不来的。创客们组建了
“上虞新农人联盟”，办起
了“农夫生态市集”，从他
们手上出来的农产品，从
品质到包装完全变了，尽
一切可能显耀自己的个性
和艺术性、趣味性。创客们
常说的最带“鸡汤”味的话
是：“玩物壮志”。却真把农
业“玩”大了，他们注重衍
生农产品的文化内涵，挖
掘农产品的现代价值，提
升其附加值。深知国人被
不安全的食品毒怕了，每
天都在提心吊胆、小心翼
翼地打理进口的东西，“新
农人”就是要让消费者找
到真正安全、环保的食品，
使农业成为有奔头的产
业，让农民职业化，而且是
有吸引力的职业，农村变
为安居乐业适宜生存的家
园：碧空白云，静野清风，
丰林蔚蔚，香粳苾苾。
受大学生纷纷回乡当

“农小二”的影响，上虞的
“农一代”也陆续加入“创
客”行列。拥有被浙江省农
业厅评为“无公害大米”的
厉高中，打理着 )(%%多亩

稻田，有稻谷烘干机 $&

台，每台一次性可烘干 )(

吨稻谷……可想而知他一
年会收获多少粮食？有的
科技开道，以“高精尖”取
胜，“葡萄大王”沈玉良，居
然有自己的科技研发公
司。丁林军领头的章家埠
村，种植“舜阳”红心猕猴
桃 )&%%余亩，每年的销售
额过千万元……创客们信
奉“优胜劣汰，做大做强”
才能立于不败之地。如今
虞南山区，*%% 平方公里
的山林中，已有 )(万亩的
鲜果采摘基地，漫山遍野，
累累硕果，黄的灿若悬金，
朱实万千星火……
评判现代农村一般就

用两个标准：“富起来”、
“美起来”。“富起来”颇难
判断，不知怎样才算富？即
便钱很多，但土地和作物
的污染都很严重，还算富
吗？“美”是看得见、可考量
的，$%)-年在上海评选出
的“中国最美的村镇”就在
上虞，是坐落于覆卮山颠
的东澄村。古屋白石黛瓦，
街巷曲折幽静，千年古树
护顶，高山草甸铺阶，梯田
从山腰一侧铺排而下，又
从另一侧自山脚叠层而
上，两旁直岩森森如神立，
垒石宕宕似涌浪，真是人
间仙境！只有站在这儿，才
会蓦然有所悟，为什么是
上虞对多年困扰国人的土
地污染、食物毒化有了破
解之道？上虞“新农人”，成
功地大规模实现生态农
业，让国人看到了能吃上
安全食品的希望，自是功
德无量，也是上虞之福。
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荷花 宜 人

! ! ! !荷花开了，扬州八
怪之一的金农，由此想起
一件往事，画了幅水墨设
色图。图中一女子，手持
芭蕉扇，倚长廊赏荷，题识云：“荷花开
了，银塘悄悄。新凉早，碧翅蜻蜓多少？
六七水窗通，扇底微风。曾那人同坐，纤
手剥莲蓬。记。”那人难忘。金农 )-("年

已经 -.岁了还画了幅与
此大同小异的画。不过站
在长廊里看荷的人好像
是个男子。画面变得简

洁，题识也略有不同，云：“荷花开了，银
塘悄悄。新凉早，碧翅蜻蜓多少？六六水窗
通，扇底微风。记得那人同坐，纤手剥莲
蓬。金牛湖上，诗老小笔，并自度一曲。”
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因爱成疾
张 欣

! ! ! !很多很多的爱和很
多很多的钱从天而降一
直是很多很多人的梦想。
后来我们逐渐认识到过
分的爱有可能成为负担

和枷锁，也认识到钱多身子弱富贵催人
老的现实。或者说人生中的平和平安心
态适宜应该更重要，其实我们希冀的最好
或者最美的时光无外乎是云淡风清，也就
是有一些爱有一些钱。

至深的爱通常我
们更重视感受，像文艺
作品中的梁祝化蝶或
者牡丹亭中的前世今
生以及西方的人鬼情未了，感受到的也
是满满的情为何物可穿越生死。然而在
现实生活中是另有一套价值观的，不可
以“入戏太深”，要有间隔有距离否则就
会因爱成疾，令一颗破碎的心受尽折磨
而又于事无补，这样的爱可以杀人。大部
分的情况，时间的确可以疗伤，但是对有
的人却一点作用都没有，时间越长伤心
越深，隐痛成为身体不可分割的疾患。有
时候是失恋有时候是被背叛有时候是亲
人离去，都是无论如何走不出来的。谁不
想放下？可是真的放得下吗？那么容易放
下那还有充满悲苦的人生吗？
有一个朋友她对亲人的谢世不能释

怀，想了很多办法而她自己也是哲学系

毕业的，几乎可以穷尽这个世界上的诸
多道理，但是怎么办呢？还是跨不过去特
别是自责总感觉自己没有尽到心，而有
许多具体情况又是无法改变的。她一下
子病倒差不多一年，可谓元气大伤。直到
今天她也离去了。可见因爱成疾是一件
多么严酷的事，没有半点艺术性，就是切
肤之痛就是一道过不去的坎。
只有经历过生离死别的人才知道鸡

汤几乎是没用的，是
闲来无事的呻吟，性
格即命运一语道破了
若能轻易改变那便不
是性格，我们包容和

消化不了那么多苦难，更无法与外人道，
所谓感同身受也只是一帖安慰剂。这种
时刻再反观艺术作品所表现出来的情感
极致也是希望能流出我们自己的泪吧，
让压抑的情感发泄出来也算功德无量。
而我们的渺小就在于唏嘘别人却无

法自处，所以爱的另一种解释是不必感
同身受，无论我们眼中有多少不对等不
堪或者并不美好的机缘那也是别人的人
生，是别人的冷暖自知也是别人的快乐
或者痛并快乐着。彩云易散琉璃脆，
特别合心宜的情境总是惊人的短暂，除
了且行且珍重之外竟然就没有多余的选
择了。
是为祭。
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! ! ! !“工资不高血压高、级别不高血脂
高……”是一些老人自我调侃之词。确
实血压、血脂、血糖升高的情况如今在老
年人中较为多见，所以在述及老年人健
康话题时就常用到“三高”一词。近年体
格检查普及，不少人还发现“血尿酸高”，
似乎也以老年人为多，于是有人称之为
“四高”。不过有人以为实际上还有“血粘
度高”与“体重高（肥胖）”亦皆危害民众
健康，可合称“六高”。

近年“高同型半胱氨酸血症”也逐渐
进入人们的视野，首先是注意到高血压合
并高同型半胱氨酸血症者脑卒中（中风）
的发病率高，而将此种高血压称之为“/

型高血压”，是因为这同型半胱氨酸之英
文缩写为/01之故。对患这种高血压的病
人补充叶酸能改善这一情况，我国学者甚
至已经研制出一种含有叶酸的降压药，
服用这种降压药的病人与服用不含叶酸
的相同降压药的病人相比，脑卒中的发病率有明显的
降低。进一步的研究发现这高同型半胱氨酸血症还涉
及全身多种器官和组织的损害，如：损害动脉血管内
膜，促成和加重动脉粥样硬化，而诱发冠心病；损害神

经系统促成帕金森病、老年痴呆；损害
肾功能、影响免疫力甚至促进衰老。

同型半胱氨酸是蛋氨酸的代谢产
物，在血中本应处于产生与消除的动态
平衡之中，但在大量摄入动物性食品时

会增高，抽烟、喝酒亦会增加其在血中的含量，使用避孕
药、利尿药、抗癫痫药、甲氨蝶呤、烟酸等亦会使其增加。
而缺少叶酸、维生素 2,、2'3等会使其不能充分代谢消
除，肾功能减退影响其排泄等皆可使其在血中增高。
血浆同型半胱氨酸高于每升 '+微摩尔，可称为高

同型半胱氨酸血症。3+'&年我国曾有一个涉及 ,万多
人的调查报告发表，指出高同型半胱氨酸血症在我国
的发病率为 3-4(5，即 )6&以上的人口存在高同型半
胱氨酸血症。
高同型半胱氨酸血症并无任何症状，而且如今并

无针对性的药物治疗，故应重在预防。首先是治疗相关
疾病、如慢性肾病等，纠正不良生活行为、戒除烟酒，慎
用可能引发同型半胱氨酸升高的药物，饮食宜均衡、勿
在短时间内过量摄取动物性蛋白等等。若已发现同型
半胱氨酸增高，则宜多多摄入叶酸含量丰富之食物，如
绿叶蔬菜、海藻、豆制品、芝麻酱之类。不过亦有学者认
为单从食物中摄取叶酸作用终究有限，而且最好除叶
酸外、一并增加维生素 2,、2)3方更有效。

科学技术不断进步，人类对疾病的认识亦在不断
地深化。尽管对此事还需深入研究，但从已有的研究结
果来看，查一下血便知高低，若是高出许多的、特别是
有心脑肾脏疾病风险的，除应建立包括合理饮食、戒烟
限酒等健康的生活行为外，适当服些多种维生素制剂
或许是有益的。
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